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都富了才是真富

2002年7月8日，已经奋斗了5年的方四明筹资
300万元，成立新疆皓泰工程建设有限责任公司。

为何叫“皓泰”？方四明十分自豪地说：“取‘皓
月当空，稳如泰山’之意，行‘清白做人，诚信经商’
之路。”

2011 年 11月公司更名为皓泰投资集团有限责
任公司，并成立了以其为母公司的企业集团——皓
泰投资集团。目前集团注册资本 3.51 亿元，下设 6
个分公司，控股经营8个子公司，2015年年底公司总
产值达到了 12 亿余元，总资产达 8 亿多元，成长为
集项目投资、工程施工、房地产开发、国际物流、保
税仓储、对外贸易、物业管理、石油石化产品销售等
为一体的大型综合性企业。方四明个人获得了第
六届“中国青年创业奖”提名奖、新疆维吾尔自治区
首届青年创业奖、自治区优秀建设者等荣誉。

方四明说母亲是他人生的第一位老师，也是
他终生学用不尽的导师。他体会到了高尔基为什
么说世界上的一切光荣和骄傲都来自母亲。他说
自己在遇到困难的时候想到母亲再大的困难都能
克服；遇到挫折的时候，想到母亲没有过不去的
坎。

2002年春节，方四明不远万里开车从新疆回老
家安徽省石台县陪父母亲过年。尽管公司初创，但
他手头已经不再为零用钱发愁了。那是一个晴朗
的午后，碧空如洗，刚刚下过一场不大不小的雪，白
雪正被阳光相拥，整个山都像在歌唱一样。

母亲唤过方四明：“儿子，陪妈聊会吧！”
方四明把身子向母亲身边靠得更紧了一些。

“你知道妈妈为什么把你的名字起的叫方四明
吗？”

方四明摇摇头：“这个还真不知道。”
母亲也笑了：“你把名字倒过来念一遍！”

“明四方！”方四明一把抓住母亲的手：“还有这
个意思呀！”

“一个人富了，不算富，一家富了也不算富，只
有大家都富了才是真的富。小时候，我们家穷，有
时吃了上顿要想法子找下顿。你们几个伢子，这大
屋边上谁家的饭没吃过？报恩的人才有好报！”

“妈妈，我懂了！”
……

就业改变穷山村

石台县仅有 11万人，是安徽最小的一个县，也
是全省最穷的县之一，至今全县尚有近2万人没有脱

贫。方四明家在矶滩乡矶滩村八
村，当地县志记载：石台有五滩，其
中鸡儿滩因有多处石矶延伸水中，
与沙滩相对应，遂定名“矶滩”。这
里是全县比较落后的乡镇之一。

这年正月十五刚过，方四明突
发奇想，要在村里组织一次运动
会。一是过年了，大家在一起热闹
热闹。还有一层意思是给乡亲们
推荐一下自己的公司，动员大家到
新疆去打工，只要人去了，就有事
情可做。

这等别人求之不得的好事，大
山里的乡亲们并不感兴趣。金窝
银窝不如自己的老窝，去哪儿也没
有自家的“半亩地、一头牛，老婆孩
子热炕头”好。大山阻隔的不是交

通出行，原来是乡亲们的心路！
方四明从年轻人身上找突破口。他找了几位

刚刚走出学堂的年轻人聊天，希望他们起带头作
用。这一年，仅矶滩村就有 40 多名农民工远赴新
疆，跟方四明闯荡。随着第一批“皓泰”人春节前荣
归故里，方四明的佳话从矶滩辐射到了石台，甚至
远扬周边的县市。

矶滩村 60 岁的党支部书记储帮望说：“我们村
有 2000号人，现在家家户户都盖起了新房子，村子
里光小轿车就有50多部，有的还是价值四五十万的
豪华小车。10年前，我们村全年人均收入只有 300
多元，2015年人均收入已达7000多元。应该感谢方
四明，没有他把乡亲们领出去打工，我们村不会有
今天这样的变化！”

方四明把乡亲们请到皓泰，由公司统一出资培
训，再根据培训结果，适合什么岗位，就分到什么岗
位去上班。如果觉得你能当包工头，那就给你一段
工程，由你组织人员修建。

据不完全统计，皓泰公司成立以来，仅矶滩村
就先后有六七百人次进皓泰打工，石台县有近万人
次进皓泰打工。

营造“家”的氛围

方四明提出“一人服务，全家致富”的创新理
念，即通过一人在皓泰工作带动整个家庭有条件的
劳动力都来参与的形式来达到全家致富的总目标；
号召大家“亲帮亲，情帮情”，只要是在公司上班的
员工，都可以推荐自己的亲人来公司上班。

这种在其他企业绝对禁止的事，皓泰为何提
倡？方四明是这样解释的：“大家远隔千山万水，干
的都是苦力活，需要团结协作的精神。俗话说，打仗
亲兄弟，上阵父子兵。家人都在身边，大家的心都踏
实了！”

这正是借船出海共致富，结亲帮扶情更浓。
皓泰公司上下营造“家”的文化氛围，他们把

“朱子家训”尊为公司文化，为员工创造家一般舒
适、安心的工作生活环境。

所有的矶滩人都感受到了，年轻人到皓泰打工
回来以后，变得懂礼貌了，过去在家的时候，一个个
见人把头昂得高高的，现在见到老人远远地就打招
呼。

所有的矶滩老人都感受到了，什么叫真正有尊严
地活着，再也不用看晚辈的脸色了，想上小卖部买包
糖、买瓶酒，一摸口袋就有零花钱了。因为方四明几
年前作出了一项公益决定：凡是矶滩村达到60岁的老
人，每月发放200元营养费，时间暂定为20年。

所有到过矶滩的人都深深地感受到了，这个坐
落在大山深处的村子，如今夜晚灯火辉煌，山里人
也可以伴着路灯跳舞、走路了。而带来这份特殊光
芒的，是就业脱贫的力量。
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精准扶贫到我家

就 业 扶 贫 故 事

结亲帮扶情 更 浓
李修国

■ 梧桐更兼细雨

2015年8月27日
星期四 小雨

怀揣着妈妈临行前交给
我的两千多块钱，我又一次
坐上了开往江苏的火车。这
两千多块钱，也像是两千多
斤一样的沉重，因为我知道
这钱是爸妈的血汗钱，是辛
苦劳作、节衣缩食换来的。

爷爷、外公、外婆、爸爸
治病要用钱，拖着；弟弟妹
妹正是长身体的时候，需要
营养，等着；家里的房子像
是只要一阵稍大点的风就
会刮倒一样，需要翻修，挺
着；而我一年却几乎要花掉
家里收入的一半，这还不包
括助学贷款的学费。好几次
跟妈妈说我不读书了，出去
打工，妈妈却总劝我别想太
多，好好努力学习，就算是
砸锅卖铁也要让我把大学
念完。想起那两间破旧小
屋、一个草棚挤着一家七口
人的家，大概也没有什么好

“锅”好“铁”拿来砸了吧！真想快点毕业，为爸妈，也为这个家
减轻一些负担，可是离毕业还有两年，一想到腰病严重不能
干重活却还忍着疼痛到处打短工的爸爸，身体孱弱、起早贪
黑伺候家里五六亩地，照顾年老多病的爷爷、外公、外婆、弟
弟妹妹的妈妈，心里就不是滋味。

今天开摩托送我到乡上赶车的村支书张叔跟我说，现在
精准扶贫力度越来越大了，县里会重新派第一书记常驻我们
村，帮助贫困户脱贫致富。希望能有一些效果吧，哪怕为像我
们这样的贫困家庭减轻一点点的负担也是好的。

■ 病树前头万木春

2015年12月31日 星期四 阴

明天就是元旦了，刚跟妈妈通了电话，妈妈很高兴地给
我说起了家里的变化，说起驻村开展精准扶贫的江书记来村
里挨家挨户走访的事儿。江书记到我们家也来了三四趟了，
先是了解情况，又根据我们家的情况制定了一个一户一策的
脱贫计划，又是送生产生活资料、送帮扶资金，又是送海椒种
子、送鸭苗和养殖技术资料，还专门从县里请了技术员来讲
解怎么种植黑麦草。听技术员说，这是一种易种好养、量大质
优的好饲料，除了喂家里的牲口外还可以卖给其他需求量大
的农户。

妈妈不厌其烦地给我算，鸭子养大了能换多少多少钱，
海椒、黑麦草收获了能换多少多少钱。听妈妈兴高采烈的声
音，感觉她一下子年轻了好多岁。感谢江书记，感谢政府，感
谢我们的党，让这个冬天变得温暖了许多。

■ 晴空一鹤排云上

2016年6月20日 星期一 晴

有一段时间没写日记了。虽然暑假来了，但这几天的确
很忙。刚回到家里，妈妈就跟我说江书记为咱们家争取了房
屋改造资金2万元，她跟爸爸合计把家里的房子翻修一下。
家里的牲口和地照顾不过来，她一边跟我说家里的第一批鸭
子已经卖了，还一边嘱咐我说怎么把家里的第二批小鸭子养
好，一边又拉我到咱家种的黑麦草地边，教我怎么割黑麦草。
在咱村的帮扶单位县疾控中心申主任的帮助下，妹妹不但获
得了助学资金5000元，还获得了参加咱们县教育质量最好的
大竹中学初中的升学考试资格。妹妹学习很刻苦，一定能考
上。听妈妈说，因为咱家是建卡贫困户，新农合报销门槛费取
消了，能报销的药品种类、疾病种类和费用比例提高了。

背着新割的黑麦草，闻着这草味儿，真香；走在新修的水
泥村道上，踏实；微
风吹过村道旁新种
的一排排银杏树，沙
沙作响，舒爽；经过
新修的村卫生室和
村委会办公室，敞
亮。太阳渐渐地爬上
了山头，咱们坛水村
新的一天又开始了，
这日子，是越过越红
火了呀！

那
年
那
家

那
精
准
扶
贫
带
来
的
变
化

我叫李娟，20 岁，一
名普通在校大学生，也是
四川省达州市大竹县神合
乡坛水村一户贫困户家的
孩子。开展精准扶贫一年
以来，我们家、我们村贫
困 落 后 的 面 貌 正 逐 渐 改
变。无需华丽的辞藻，一
如我朴实的名字一样，我
用我的日记，记录下了这
每一个变迁。

图为李娟 （后排右一） 和家人们。 江 帆摄

采访对象：张存花，云南省昆明市嵩明县嵩阳街道
东村社区人，苗族，2015年底脱贫。嵩明县城离昆明
主城约一个小时车程，虽不属于国家级扶贫工作重点
县，但也有脱贫攻坚任务，在一般县区中有代表性。按
照计划，嵩明县将于2016年底完成所有脱贫任务。

■ 儿子工作了，家里贫困“摘帽”了

我叫张存花，家里4口人，丈夫张有祥，两个儿子
今年分别24岁和22岁。我们这个地方叫东村社区干河
村小组，属于昆明市嵩明县嵩阳街道。虽然叫社区，其
实还是农村。听村里干部说，东村属于云南省级扶贫重
点行政村，全县只有两个。我们家去年底脱了贫，最主
要的原因是两个儿子参加工作了。

以前穷主要是因为没什么产业，收入就靠在家搞种
养殖业。种的东西有苞谷、荞麦和洋芋 （土豆），养点
牛羊马猪也不上规模，主要是自给自足。

我家一共才两亩五分地，林地都是村集体的，属于
水源地公益林。以前在家一年辛苦到头，加起来能收入
上万就不错了。关键是家里两个孩子都在上中专技校，
又是自费，一年俩儿子的开销就得一两万，不穷才怪。
后来在县公安局驻村干部的帮助下，大儿子去当保安，
一月收入近两千，小儿子在外地搞建筑，一个月收入四
五千，就脱贫了。

我觉得县里这两年变化很大，什么工业园区、职业
教育园区、现代农业园区就在附近，农民打工的机会
多，只要你不懒，脱贫致富并不难。打工就业是最好的
脱贫路子，也最省心。县里驻村干部们帮村民联络就
业，符合我们这里的实际，我们家就是这个情况。

■ 村里变化快，希望硬化路连通起来

要说村里的变化，这几年是最快的了。最大的变化
是把到村委会的路修通了。可别小看路的作用，我给你

举个例子。以前货车开不进来，村里的洋芋卖不上价，
现在一公斤洋芋比以前多卖三四角钱。特别是现在自驾
游的看我们这里风景好，节假日来玩的多，以前路不好
也进不来，商机自然没有了。

如今脱了贫，我觉得好日子才刚开始。我最大的希
望，就是把进我们村小组的路面都硬化成水泥路，村容
村貌再整治整治。环境好了，以后儿子有本事就在县城
买房，长了见识回村里发展也行，就 20 多分钟的路，
你说方便不方便？

（本报记者 徐元锋采访整理）
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图为方四明（左）和他帮扶的同乡、已成长为
公司经理的祝必华。 本报记者 任 涛摄

张存花：

脱贫后的好日子才刚开始
张存花：

脱贫后的好日子才刚开始

69岁的崔佳文（右）在皓泰集团当保安已有一年，月薪5000多
元。他已学会使用电脑查验访客身份。 本报记者 任 涛摄

69岁的崔佳文（右）在皓泰集团当保安已有一年，月薪5000多
元。他已学会使用电脑查验访客身份。 本报记者 任 涛摄

链接▶▶▶
什么是“精准扶贫”？

精准扶贫是粗放扶贫的对称。是指针对不同贫困区域环
境、不同贫困农户状况，运用科学有效程序实施精确识别、

精确帮扶、精确管理的治贫方式。一般来说，精准扶贫强
调扶贫工作的针对性、差异性和有效性，谁贫困就扶持谁，
谁的贫困程度深对谁的扶持就多一些。

精准扶贫、精准脱贫是脱贫攻坚的基本方略。实现贫困人
口如期脱贫，贫困县全部摘帽，必须实施精准扶贫精准脱贫基
本方略，变大水漫灌为精准滴灌，变“输血”为“造血”。

图为张存花在劳作。
吴贤忠摄

新疆克拉玛依市民营企业家方四明有句名言：一人服务，全家致富。这位成
功走出安徽老家贫困大山的中年人，在辛苦打拼创业近20年里，带领父老乡亲
以就业扶贫的有效方式，成功摆脱贫困，过上了幸福安逸的生活。

方四明一直有个心愿：全国有几万家民营企业，如果每家企业都能选择一
个贫困村作为扶贫对象，那么将会有多少乡亲可以不用再因为贫困而愁白了
头，又有多少孩子可以不用再因为要帮家里减轻负担而失去上学的机会，又有
多少年轻人可以继续追逐梦想呢？一个人扶贫力量是有限的，只有结合政府的
扶贫政策，号召更多的人加入到精准扶贫、定点扶贫的队伍中来，共同制定符合
当地情况的扶贫办法，才能更好地解决乡亲们所面临的养老、教育和就业问题，
让老人老有所养，孩子们快乐成长，年轻人有发挥自己才能的天地！


